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使用微博借钱就能让自己给偶像的点赞
数翻倍？近期，“微博借钱”官方推出的一项活
动引发争议，一则呼吁粉丝不要因为追星而盲
目网贷、同时质疑微博借钱利率过高的帖子迅
速成为热帖。微博借钱发布声明表示，利率最
高不会超过法定标准，但媒体调查发现，利率
算法误导、手续费过高等成为微博借钱以及多
家网贷平台存在的花样“陷阱”。

网贷出现以来，为人们借钱提供了便利，
但也伴随着不少“陷阱”，如“无抵押”“低利率”
等，过去不少大学生、急用钱者掉进“陷阱”后，
遭遇“砍头息”、暴力催收等问题。对此，有关
方面加大了整治力度，仅今年网贷机构已停业
1200多家。而从上述报道来看，仍有多家网贷
平台存在花样“陷阱”，这不仅会损害借款人的
合法权益，也影响我国金融市场秩序。

媒体曝光的微博借钱的做法，是这方面的
一个缩影。首先，在宣传中将借钱与粉丝为明
星打榜挂钩，诱导粉丝去借钱。虽然这种做法
并不违反现行规定，但容易造成非理性借钱，
会带来过度消费、还款压力等问题。其次，利
率算法存在误导。虽然平台对于新用户打出
了日息低至0.04%的宣传，但实际利率并不低。

对于舆论质疑，微博借钱平台作出过解
释，只承认对粉丝带来不良引导存在不妥。关
于借钱利率过高的质疑，该平台称“均在国家
法律要求的范围内”。然而有网友反映，年利
率高达59.4%，而高出法律规定利率的部分，则
被平台解释为“手续费”。其实，即使借款利率
没有超过规定标准，手续费过高也增加了借款
人负担。

在有关方面大力整治违规网贷的敏感时

期，一些网贷平台之所以敢于顶风作案，大概
是认为自己没有违反现行规定——这些“陷
阱”能否通过法律“安检”，其实还是未知数。
比如利率算法误导，就涉嫌违反《广告法》《治
安管理处罚法》等法律。

对于网贷花样“陷阱”亟须“花样治理”。
首先，舆论要继续发挥监督功能。不论是最近
一则“粉圈小姑娘千万不要因为追星借微博网
贷，利率过高得不偿失”的帖子，还是媒体记者
暗访后进行公开报道，不仅提醒公众不要掉进

“陷阱”，也提醒有关方面介入调查。今后，网
贷平台还可能以创新的名义设计各种“陷阱”，
所以舆论要继续发挥监督功能。公众和有关
方面要与舆论监督形成合力，不让平台不良图
谋得逞。

其次，明星群体也应该对微博借钱诱导粉

丝借钱说“不”，因为这是利用明星的影响力去
获利，明星们应该维护自己粉丝的利益，公开
抵制这种把追星与网贷“捆绑”的现象。针对
利率算法误导，有关方面应介入调查是否违
法，一旦违法应当依法查处。这样才能防止网
贷平台变相违法操作，及时遏制增量问题发
生，巩固来之不易的网贷治理成果。

再次，要规范网贷手续费。此前，不少网
贷平台收取高额“砍头息”，就是以手续费等
名义收取的，如今一些网贷平台又用手续费
来掩饰利率违规。虽然我国明确了借款年化
利率 36%的法定标准，但如果不叫停或不限制
手续费，手续费将会成为网贷平台获取暴利
的重要手段。既然网贷平台已经赚取利息，
再收取手续费不合适，最好取消利息之外的
所有收费。

网络借钱陷阱亟须治理

疫情防控期间，“一米线”的话题热了起
来。2月22日下午，北京市新型冠状病毒感染
肺炎的疫情防控工作举行第二十八场新闻发布
会，北京市卫生健康委新闻发言人高小俊介绍，
在全市医疗机构推广患者排队交费“一米线”行
动，加强人员疏导、避免聚集。除此之外，北京
市还将全面推广“一米线”行动，在商场、超市等
场所以及公共服务行业增设一米线标识，引导
市民按照一米安全距离排队。

“一米线”也就是排队的间距，对此一直有
着大量的呼吁，很多场所还有明确的要求。比
如在银行、医院、办证中心等公共服务场所，一
般都设有“一米线”。可在现实中我们与“一米
线”却有着无限的距离，不仅是在公交站台这样
靠自我约束的场所，就连一些有专人负责提醒
和维护秩序的场所，“一米线”也遵守得不是很

好，有的连“一米线”的标识也被踩踏得了无踪
影。

“一米线”是个人隐私保护线、公共秩序维
系线，也是一条城市文明风景线。在很多人看
来，公共生活是由秩序构成的，没有边界也就没
有秩序。现在在疫情的背景下，“一米线”更是
一条“健康线”。

这段时间，人们切实感觉到了“距离产生
美”。疫情的可怕之处不仅在于感染力极强，而
且来无影去无踪，不知其隐身何处。不能做到
精准歼灭，那就只能扩大防线，把病毒隔离在
外。最充分的隔离就是大家都待在家里，独善
其身，在事实上起到了把病毒拒之门外的作用。

可是，防控是硬任务，发展是硬任务，经济
社会不能始终停摆下去。随着复工复产潮的到
来，不少城市的道路和小区已经解封，景区和公

园也逐步开放，无论是工地工厂还是大街广场，
人气都在慢慢恢复，这时候的隔离应该更强调
精准。“一米线”的价值，正在于精准隔离上，既
保证了经济社会的基本需求，又通过人与人之
间的有效隔离，从而实现防控的价值。

现在，很多城市都发出了“一米线”的呼
吁。不仅是在医院，在生活中的方方面面，都要
有“一米线”意识。扬州近日就发出“文明‘一米
线’健康你我他”的倡议书，呼吁市民文明出行
一米距离，讲卫生不扎堆；文明用餐一米距离，
用公筷不靠近；文明排队一米距离，守秩序不争
抢；文明办公一米距离，少开会不聚集；文明生
产一米距离，保安全不违规。相对于医护人员
在前方冲锋陷阵，相对于社区工作者等在后方
坚守防线，保持“一米线”距离最为简单，但其作
用一点不可小觑。

“一米线”是文明线也是健康线，是丈量文
明的界线也是衡量责任的标尺。当前，疫情往
好的方向转变、拐点尚未到来，远没有到放松警
惕的时候。从这几天的情况来看，疫情出现了
一些新变化，个别地方在局部发生了一定程度
的反复，有些单位在复工复潮过程中出现了输
入性病例……这一切都在提醒，这是一场持久
战，当前还面临着严峻考验。适当放松，不是放
纵，弦不能松。保持“一米线”，是对他人的负
责，对社会的负责，也是对自己的负责。

“一米线”能让距离产生美。这次疫情带来
的巨大伤痛，很多无法避免，但也应该留下一些
积极东西。比如“一米线”意识，就应该通过这
段时间自觉遵守，自发生成，养成良好习惯，成
为社会的一道常态风景。

（来源：中国青年报）

“一米线”是文明线也是健康线

记者日前从山东省公安厅获悉，新冠肺炎疫情发生以来，山东公安机
关森警部门重拳出击，严打破坏野生动物资源违法犯罪。目前，已侦办破
坏野生动物资源刑事案件40起，抓获犯罪嫌疑人58人，查扣封存涉案鸟
类等野生动物2.4万余只（头）。
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“大道之行也，天下为公，选贤与能，讲信修睦。”我们干部是能否达到
“贤”与“能”的标准，是实现共同富裕“大道”的前提。如何纠正形式主义、
官僚主义，让我们的干部能够真正做到万事以民为本？笔者认为：中医中
的“望闻问切”四诊法，无异于祛除形式主义、官僚主义病根的一剂“良方”。

用好“望”诊，就是注重多渠道、多层次、多角度了解干部的日常作风。
通过日常调研、述责述廉、年度考核等方式，及时掌握所有干部在日常工作
中所展现的工作和作风中最真实的一面，着重看干部的工作实绩和执政理
念。将其作为德才表现的一部分，及时鞭策不作为、制止乱作为、打击胡作
为。

用好“闻”诊，就是重视从普通群众对辖区干部的工作和作风的有关评
价。金杯银杯不如百姓的口碑，群众利益是干部立足岗位工作的根本出发
点和立足点，干部是否有“官僚、形式”的问题也该由群众说了算。兼听则
明，偏听则暗，在工作中，组织部门要多走访几户、多调查几家，多听听辖区
群众对干部工作和作风指出的种种不足甚至是“瑕疵”，如此才能发现官僚
主义和形式主义的“病症”，及时“用药”，正本清源。

用好“问”诊，就是抓好干部任前“廉考、廉谈、廉访”三道准入关。干部
任前“廉政考试”“廉政谈话”“廉政考察”很重要，它能最大程度的解决“带
病提拔”的问题。在进行“三廉”把控的时候，要力争结果全面、客观、准
确。并适当采取民意调查、专项调查、延伸考察、实地走访、家访等办法，广
泛深入地了解干部。通过种种措施，将携带官僚主义和形式主义“病毒”的
干部，纳入干部“急诊室”，什么时候治好病、什么时候方“出院”。

用好“切”诊，用好“靶向治疗”思维，直击要害，通过审查形成震慑。根
据挖掘出来的形式主义、官僚主义“病根”干部，在“急诊部”多次整治，均不
见效的，就要发挥执纪审查的作用。通过靶向治疗，提高治理问题的精准
度，实现对此类干部的“定点爆破”，从而到达治病救人的目的。

（来源：纪检监察）
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